

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DE LA GUERRA EUROPEA

La última batalla

Al comenzar.—Objetivo alemán.—Una terrible artillería.—Frente a frente.

Comienzan á recibirse amplios relatos de la gran batalla librada entre los ejércitos aliados mandados por los generalísimos Joffre y French y el gran ejército alemán que obedece y responde el plan de Moltke.

Dos ríos fueron factor esencial en esta espantosa lucha, de tan enorme frente que alcanzaba desde Meaux, Melun y Coulommiers, en las inmediaciones de París, hasta Verdun: el Marne y el Ourcq.

El objeto de los alemanes era proseguir su movimiento envolvente y cortar mediante un vigoroso empuje, la línea francesa por su ala derecha.

A este efecto debían separar las fuerzas que el general Gallieni, gobernador militar de París, había sacado de aquella plaza, de las que manda Joffre y que constituían el grueso del ejército francés.

Lograron unir un enorme contingente sobre Montmirail, ya que pudieron suponer fundadamente que, dado lo extenso de la línea, aquel debía ser el punto más débil de los aliados.

Fue un poderoso alarde del impetu alemán. Toda la artillería de grueso calibre de que disponía el ejército atacante fué empujada entre Montmirail y en las leves alturas del Grand Morin.

Se situaron también fuertes baterías á lo largo de las márgenes del Ourcq.

El conjunto de los ejércitos aliados describía un amplio semicírculo desde Meaux á Verdun.

Los alemanes iniciaron el ataque con su acostumbrada impetuosidad y ofreciendo masas compactas, arrolladoras, imponentes, á los fuegos adversarios.

Se rompió el fuego en toda la línea, pero pronto se vió que el eje de la batalla estaba circunscrito á la zona indicada.

Lucha formidable.—Contra Montmirail.—El choque decisivo.—Los aliados, franquean.

Las piezas de grueso calibre del ejército alemán vomitaban proyectiles sobre los ejércitos franco-ingleses.

Fueron unas horas de terrible jactar, de avanzar y retroceder los ejércitos, de aprovechar con perspicacia los respectivos mandos todas las favorables condiciones del terreno y de los caseríos colocados en sus frentes.

La artillería alemana apoyaba con una energía prodigiosa el avance de las columnas de infantería y de la caballería que flanqueaba las divisiones.

Los franceses se habían atrincherado rápidamente en todos los puntos en donde les fuera posible hacerlo y sobre estas trincheras y parapetos de tierra, sacos y faginas llovía la metralla.

Montmirail estaba en poder de los franceses como Lazanne, La Ferté Gaucher, Vitryle-Francois, Espernay y otros pueblos de la misma línea.

Gallieni operaba principalmente en otra línea al Norte de París desde Nanteuil le Hondouin á Meaux.

Trataron las tropas alemanas de desalojar primeramente á Montmirail.

Varias divisiones alemanas recibieron orden de embestir esta fuerte posición hasta apoderarse de ella.

Desde allí se les causaba por los aliados un daño grande por lo bien emplazado de la artillería. Era indudablemente Montmirail una preciosa posición estratégica.

Fue aterradora la acometida alemana.

El fragor del combate llegó al máximo y acaso no hubo hasta ahora ninguno—ni aun el de Charleroi,—tan sangriento y empeñado.

La línea francesa comenzó á flaquear.

El combate entró en un período que pudo parecer decisivo.

La masa alemana.—Situación crítica.—¡Todos aquí!—Refuerzos que llegan á tiempo

Se peleaba con denuedo por una y otra parte, pero la superioridad numérica de los teutones era desconcertante y arrolladora.

El certero fuego de los aliados barría filas enteras de las divisiones que avanzaban para cortar la línea, pero esto no detenía la marcha.

Rápidamente se cubrían las bajas. De allá lejos, tropas de refresco acudían enardecidas á cubrir los huecos que abrían la metralla y el mortífero fuego de fusil.

Al darse cuenta de esta crítica situación el general Gallieni, se apresuró á correr un albur audaz, pero que podía tener feliz éxito y que, por encima de todas las consideraciones juzgó esencialísimo en tal momento.

Mandó salir veloces del campo atrincherado de París á varias divisiones.

A marchas forzadas llegaron al lugar de la sangrienta refriega dando exténtoros vitores á Francia y cargando á la bayoneta sobre el enemigo.

El generalísimo Joffre que había advertido también el punto débil de su línea y lo angustioso del trance si los alemanes lograban romperla, destacó rápidamente á otras varias divisiones francesas arrancadas con celeridad pasmosa de su ala izquierda, hacia Chalons y Vitryle-Francois.

También comunicó al general French que cargase allí con los contingentes ingleses de su inmediato mando.

Unas y otras fuerzas que representaban bastantes miles de hombres coincidieron en presentarse en el lugar del inminente peligro.

No pudo ser más oportuna su llegada.

De haberla demorado un poco o de no ser viable aportar tan valioso refuerzo, el curso de la acción hubiera sido muy otro.

Es casi seguro que el ejército aliado quedaría roto y envuelto.

Nuevos alientos.—Los alemanes no cejan.—Nuevos órdenes de ataque.

Cuando el punto flaco de la línea francesa se vió rubustecido por los refuerzos tan á tiempo llegados, la batalla se hizo doblemente empeñada y feroz.

Los alemanes se dieron cuenta de que tenían que apelar á un supremo acto de arrojo para lograr su propósito y obtener la victoria.

Alertados los franceses que allí peleaban con la llegada de las nuevas tropas tomaron á su vez la ofensiva con no menor denuedo.

La artillería y las ametralladoras de toda su línea, emplazadas como queda dicho en posiciones inmejorables barrían compañías enteras, que los jefes alemanes mandaban al asalto.

También los aliados sufrían tremendo estrago, pero no correspondía, no obstante, al que causaban al terrible adversario.

Llegó un momento en que el número de las bajas alemanas fué tan considerable, que se hacía difícilísimo el avance de las columnas que el generalísimo Joffre puso en movimiento hacia las posiciones germánicas.

Se calcula que cerca de 2.000 cadáveres apolonados en trágicas cumbres obstruían el paso.

No por eso cejaban los teutones en su heroico empeño.

Nuevos contingentes de las reservas entraban en acción para cubrir las bajas. Fluía incesante el río de hombres. Era un colosal alud que lo envolvía todo sin arredrarse por los tremendos efectos del fuego de los aliados.

Al llegar á este punto la batalla se circuló entre los alemanes una orden súbita para adaptar su ataque á un nuevo plan.

En el Grand Morin.—Nuevos refuerzos.—Los ingleses son los primeros en pasar el Marne.—Ataque general.

Los alemanes sin abandonar completamente su ataque impetuoso á Montmirail, acumularon á partir de entonces los mayores elementos de combate frente al Grand Morin.

En este punto hubo de librarse, pues, la lucha

más encarnizada.

Tuvo á su vez el generalísimo francés que acudir á aquel lado con la premura que el caso demandaba.

Viendo que los alemanes reducían su ataque al ala izquierda francesa, ordenó que acudiesen también al Grand Morin algunos contingentes de refresco, que de nuevo hizo acudir de Vitryle-Francois.

De esta suerte pudo responder de modo adecuado al empuje alemán que seguía siendo amenazador.

Esto que escuetamente relatan los telegramas oficiales y los de las agencias se sucedió durante tres días de perenne batallar.

Durante estos tres días de pelea, no hubo un momento de descanso para los combatientes.

Los alemanes al fin comenzaron á retroceder.

Fueron rechazados diferentes veces de algunas posiciones que habían ocupado, pero eso no obstante, las fluctuaciones inquietantes no dejaron de sostenerse en las orillas del Marne y del Ourcq.

Se imponía un golpe definitivo que pusiese término al rudo combate.

Cuando era más formidable el choque, las divisiones inglesas se lanzaron decididas á pasar el Marne.

Lo consiguieron tras un tremendo esfuerzo, coronado por el éxito.

Mientras tanto, la artillería de los aliados no cesaba de disparar.

A pesar de haberse dado cuenta los alemanes del alarmante movimiento de los ingleses, todavía trataron de hacerse fuertes en las posiciones que ocupaban, defendiendo su flanco derecho.

Entonces las tropas llegadas de París, mandadas por el mismo gobernador militar, general Gallieni, avanzaron á la bayoneta para vencer la última resistencia.

Cruzaron entre los cuerpos que, mandados por el generalísimo Joffre, marchaban también amenazando el flanco izquierdo alemán.

El replique alemán.—Las pérdidas calculadas.—El centro también retrocede.—Inmenso júbilo.

Ante estos movimientos combinados y en vista de que los ingleses envalentonados proseguían pasando el Marne, el ejército alemán tuvo que replegarse.

En buen orden cruzó también el Marne y el Ourcq, rechazando vigorosamente todo intento de persecución que por otra parte tampoco estaban los aliados en grandes condiciones de intentar.

Las pérdidas por una y otra parte fueron considerables.

Tuvieron los alemanes, según cálculos aproximados, 2.500 muertos y 5.000 heridos.

Los aliados, aunque quebrantados también, lo están menos. De sus bajas sólo se dice que fueron inferiores á las del enemigo.

En lo que respecta al centro de la línea alemana, dícese además que ocurrieron franceses é ingleses algunas ventajas, obligando también á los soldados germanos á replegarse, aunque lentamente.

Otras noticias

Ampliando detalles.—Un ala austriaca copada.—Acción de la artillería moscovita.—Cuatro días de lucha.—Regimientos que se rinden.

Roma, 13.—Se reciben más detalles del nuevo desastre sufrido por las tropas austriacas en Tomashow y Rowa Ruska.

Toda el ala izquierda de los austriacos quedó cortada merced á un rápido movimiento de los rusos, que atacaron con empuje irresistible, apoyados por un fuego violentísimo de su Artillería.

La acción de ésta resultó tan eficaz, que hasta una batería austriaca en marcha fué destrozada por los proyectiles rusos antes de que se hubiese podido pensar en desengancharla.

El ala izquierda austriaca, destrozada por la lluvia de plomo de los cañones rusos, no resistió.

tió la acometida de infantes y jinetes, y se replegó precipitadamente, dejando pasar á varias columnas rusas.

Estas prosiguieron acosándoles incesantemente, no dejándoles otro camino libre que el espacio triangular comprendido entre el Vistula y su afluente el San, donde las acorralaron. Allí también hizo estragos la artillería rusa, y, por último, se entregaron casi todos los regimientos austriacos.

En el resto de la línea, que tenía su ala izquierda en Tomaszow, y se prolongaba en dirección á Rowa Ruska, donde se había apoyado el ala derecha austriaca, siguió la lucha durante cuatro días. Los austriacos, echados de Tomaszow después de durísimos encuentros, se replegaron hacia Rowa Ruska, evacuando por completo la Polonia rusa. En Tomaszow dejaron numerosos heridos y mucho material de campaña.

El Ejército ruso prosigue su avance hacia Rowa Ruska. Numerosas fuerzas moscovitas han rechazado el paso á crecidos contingentes alemanes que operan en combinación con los austriacos y que acudían en su socorro por el Oeste.

Se confirma la toma de las posiciones fortificadas de Opolo y Taubobina. El combate que le precedió fué durísimo; pero los austriacos tuvieron que abandonarlas precipitadamente. La Caballería rusa los persiguió con encarnizamiento más de 45 kilómetros, cogiéndoles muchos prisioneros.

Una profecía

La *Depeche Colonial*, ahora, con ocasión del presente conflicto, reproduce una entrevista que tuvo su redactor, M. Moutet, con un alto personaje alemán, hará cosa de seis años.

Se trataba entonces de la conducta de Alemania, ante la cuestión de Marruecos, conducta que no era nada tranquilizadora.

La opinión que de esta conducta tenía el citado personaje, puede resumirse diciendo que Marruecos era un pretexto.

El periodista interrogó después sobre la opinión pública de Alemania, frente á una guerra probable, haciendo caso omiso de lo que se pensaba en los círculos militares.

A Alemania—respondió el interpelado—esta separación que queréis establecer con vuestra pregunta, entre lo que se piensa en los círculos militares y la opinión pública, es casi imposible. En un país preparado para la guerra, como el nuestro, cuando se habla de opinión pública, es preciso tener muy en cuenta lo que se piensa en las esferas militares alemanas.

—¿Y qué se piensa?

—Que habrá guerra. No en seguida, pero sí dentro de un plazo, quizás no lejano.

—¿Y con quién?

—Con Inglaterra... y con vosotros. Es ya axiomático en los círculos, que una guerra con Inglaterra es inevitable. Pero tenemos la convicción de que dentro de cinco años, podremos vencer á los ingleses por mar, y á vosotros los franceses, por tierra.

Realmente, Alemania ya no cabe dentro de sus fronteras, y necesita otras tierras, por ejemplo, la Champagne, lo que queda de Lorena, y Franco Condado. Estas conquistas son precisas, y hasta los maestros hablan de ellas á sus discípulos.

—¿Y con qué cuenta Alemania para su triunfo?

—Para triunfar de vosotros contamos:

Primero.—Con vuestras discusiones religiosas y políticas.

Segundo.—Con el antimilitarismo.

Tercero.—Con la Confederación general del Trabajo.

Cuarto.—Con vuestra decadencia física y moral.

Quinto.—Con la desorganización de vuestro ejército y vuestra Marina.

Sexto.—Con vuestros maestros, en su mayoría pacifistas.

Séptimo.—Con la revolución de los indígenas de vuestras colonias, que nosotros apoyaremos en el Sudán de la Indo-China, etc., al mismo tiempo que procuremos revolucionar á Rusia, las Indias inglesas, etc.

Todo esto es el lado bonito de la medalla.

Pero ahora miremos con qué inconvenientes contamos nosotros, y que no se escapan de nuestra previsión:

Primero.—El bloqueo del mar del Norte por las escuadras francesa e inglesa reunidas.

Segundo.—La intervención de Dinamarca, que nos exigirá un cuerpo de ejército para vigilarla.

Tercero.—Revueltas en la Polonia austriaca y en la Alsacia y Lorena.

Cuarto.—Una guerra de seis meses de defensa por nuestra parte en la frontera del Este.

Quinto.—La entrada en fuego de un ejército de 120.000 hombres, al mando del general French.

Sexto.—Una ofensiva de los rusos por la Prusia Oriental. Para esta gente nos contentaremos con estar á la defensiva.

Séptimo.—La falta de Italia en la hora precisa.

Octavo.—Una revolución en nuestras colonias.

—¿Y Alemania, con tantos peligros, querrá arriesgarse á jugar la partida?

—Ya tendrá ocasión de verlo dentro de cinco años.

Nuestros lectores pueden ver confirmadas las previsiones alemanas de que hacen en la guerra, por un testimonio histórico que tiene siete años de vida, y que más que una sencilla entrevista, parece una verdadera profecía.

Por qué los alemanes son universalmente odiados.

Trucos de *Le Temps* algunos párrafos del artículo que publica bajo el mismo epígrafe que precede á estas líneas. Curioso es el espectáculo que ofrece estos días la Prensa extranjera. Los franceses desuellan á los alemanes; el canciller alemán pone como ropa de Pascua á ingleses y franceses... y así sucesivamente. Como el rencor suele cegar, observarán los lectores que en el artículo que vamos á extraer, con las mismas palabras y sólo modificando el espíritu, podría hacerse el elogio del pueblo alemán.

Dice así:

«El alemán no inventa nada, pero utiliza maravillosamente los inventos de los demás. La ciencia alemana no es más que una ciencia de segunda mano; pero trabaja metódicamente y procura útiles indicaciones á la industria. Berthelot ha creado la química orgánica y ha dado las fórmulas de ciertos compuestos; pero es en Alemania donde hay que ir á comprar los productos cuya fórmula encontró el sabio francés. En todos los dominios encontramos el mismo procedimiento. El alemán roba las ideas á los otros y las convierte en dinero.

«Además es maestro en el «bluffe». Nadie mejor que él sabe hacer valer su mercancía. Las fábricas alemanas están instaladas con gran lujo, lo cual no significa en modo alguno que no salgan infinitas baratijas de sus máquinas. Habiendo alcanzado, los últimos, una gran prosperidad industrial y comercial, los hombres de negocios del otro lado del Rin se han sabido procurar un material nuevo instalado en verdaderos palacios. En Alemania todo es «kolossal», todo está «americanizado». Los directores reciben en sus lujosas oficinas; los talleres son vastos, relucientes, magníficos. Todo está construido haciendo constantes apelaciones al crédito, y la belleza exterior oculta la poca solidez del edificio. Pero es necesario imponerse al cliente, sobre todo el extranjero, y de hecho, demasiado frecuentemente, el viajero extranjero se deja dominar por estas apariencias engañosas y hace importantes pedidos á una casa alemana que le proveerá con gran precio de mercancías inferiores á las que encontraría por menor precio en fábricas menos lujosas de su propio país.

«Otra superioridad de Alemania es su representación comercial. Realmente los cónsules alemanes no son sino viajeros de los productos de su patria. Informan, no solamente á su Gobierno, sino también á los grandes industriales de la metrópoli, acerca de la posibilidad de contrataciones y ventas, y tienen á los Bancos al corriente de las operaciones que pueden intentarse con ventaja. Como tienen una comisión, con conocimiento de sus jefes, se puede asegurar que su celo no desaparecerá jamás.

«Periódicos especiales dan á conocer á los alemanes residentes en el extranjero las buenas ocasiones, recomendándoles la adquisición ó colocación de productos del país, ofreciéndoles grandes reducciones sobre los precios, indicándoles los puestos ventajosos que podrían ocupar y dónde les sería lícito favorecer á sus compatriotas. Es suficiente leer un solo número de *El Eco*, para convencerse, con asombro, de la precisión de este servicio de informaciones comerciales. Esta gran revista semanal se remite á 300.000 alemanes expatriados.

«En fin, el viajero de comercio es en el Imperio casi una institución nacional. Joven, buen conservador, admirablemente conocedor del artículo que cultiva, sabedor de varios idiomas, bastante poco escrupuloso para renegar de su patria en todos los dialectos del globo, aun cuando realmente continúe siendo un agente nacional de primer orden, es siempre insinuante y no se deja descorazonar por ningún sofón, entra por la ventana cuando se le ha arrojado fuera por la puerta y no se marcha hasta haber conseguido algún pedido, retirándose entonces con una sonrisa azucarada y melosa.

«Como este antipático personaje hay millones de ejemplares distribuidos por Francia, Suiza, Italia y España. Si no os conviene el artículo que os ofrece, él hará fabricar otro que sea más de vuestro gusto, os prometerá copiar cuantos modelos le presentéis y conseguirá casi siempre el fin que se proponía. Hasta en los «artículos de París», bibelots, bisutería, instrumentos, herramientas, tejidos, etc. El portamonedas que compráis en un bazar parisiense ha salido de una fábrica de Offembach; la badilla que adquiristeis en un almacén de la Cannebière ha sido forjada en Essen.

«De esta manera ha conseguido Alemania elevar su exportación á la cifra de nueve millones de marcos, aun cuando al mismo tiempo ha coligado contra ella la industria y el comercio de

todos los demás países. Los ingleses se han sentido eliminados de la mayoría de sus grandes mercados. Francia ha llegado á ser importadora de Alemania respecto á artículos cuyo monopolio poseyó antes. Sin embargo, los alemanes sufren constantemente falta de dinero. El ahorro es desconocido: en el otro lado del Rin ha sustituido al espíritu de economía un verdadero furor de derroche. Por otra parte, los Bancos han dispuesto de todos sus fondos para acudir en auxilio de una industria de desconcertante audacia.

«A pesar de todos los esfuerzos efectuados hasta ahora y de los enormes intereses que ofrece, el papel alemán no está admitido á cotización en las Bolsas de París y Londres. ¿Qué medio emplear para procurarse los recursos indispensables? Nada más sencillo. Los alemanes se han deslizado entre el personal de los Bancos ingleses y franceses. Por su aplicación y su adaptación legendaria han llegado á ocupar puestos importantes. Se les ha visto llegar con prontitud á directores, presidentes y miembros de Consejos de Administración, y desde este momento no ha cesado de afluir el oro á Francfort y Berlin en diversas operaciones comerciales. La cartera de los pequeños rentistas franceses ha sido atiborrada de valores alemanes de gran rendimiento. Oficialmente, Francia e Inglaterra no prestan dinero á Alemania; de hecho, se lo dan á manos llenas. ¿Se conocerán alguna vez las sumas formidables empeñadas en la Bolsa de Berlin cuando estalló la guerra? ¿Es preciso advertir que no han regresado estas sumas á París? Con una suprema inconsciencia, los periódicos pangermanistas habían ya anunciado con gran anticipación que este dinero sería buena presa en caso de conflicto internacional.

«Así es como, antes de proceder á la conquista material de los países vecinos ensayó asimilárselos á su política comercial, del mismo modo que por sus juristas intentaba desarrollar por todas partes la práctica de su idioma.

«Sin embargo, ha descubierto demasiado su juego y quiere marchar demasiado de prisa. Ved por qué actualmente es universalmente odiada y por qué se han coligado todas las naciones contra ella. Pensaba Alemania terminar en seguida con Francia y Rusia, para después, dentro de algunos años, caer sobre Inglaterra. Felizmente, sus predestinadas víctimas vieron aproximarse el peligro y han unido sus fuerzas para terminar de un solo golpe con el enemigo común.»

Tal es el contenido del artículo de *Le Temps*, que firma el ex-diputado del Reichstag M. E. Welterlé.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

El diario oficial publica una Real orden disponiendo que se reclame de las Diputaciones provinciales y se remita a la Dirección General de Administración el informe relativo a la reforma de las plantillas de sus funcionarios.

—En el pueblo de Azagua se ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

Han sido detenidos los falsificadores Antonio Nebro y Miguel Calvo, a los que les fueron ocupados varios troqueles y reactivos.

Igualmente han sido detenidos varios cómplices, entre ellos Mercedes Abraham Calvo.

DEL EXTRANJERO

Washington.—El ministro de Negocios extranjeros ha firmado tratados de arbitraje con Inglaterra, Francia y España, previniendo el nombramiento de una comisión para el caso de que surtan dificultades entre los Estados Unidos y las naciones antes mencionadas.

SECCION LOCAL

Lejos de menguar, parece que el calor aumenta de cada día. La presente semana ha sido de una pesadez atmosférica tan aplastante por lo húmeda y molesta, que más bien parece que nos encontramos a principios de julio que no a fines de septiembre.

Los que con mayor intensidad sufren los rigores de esta temperatura, son los agricultores, atareados en la ardua labor de la vendimia.

Esta, empezada el lunes por algunos viticultores, se ha generalizado en pocos días de un modo tal, que bien puede decirse que se encuentra ya en su apogeo, ocupando a millares de personas, ya en la vendimia propiamente dicha; ya en su acarreo, ya en el estrujado y operaciones complementarias de la vinificación.

Todos aquellos que disponen de envases adecuados, se han decidido por elaborar el vino por cuenta propia; pues para vender la uva se chocaba con la pasividad de los comerciantes viníferos que, totalmente desanimados, han fijado a dicho producto un límite de precio tan descorazonador, que necesariamente ha de matar la animosidad que aquí existía por la reconstitución de los viñedos. Todas las ventas de uva, se han hecho

hasta hoy entre seis y siete reales quintal.

En cambio, lo que del comercio necesita la viticultura, a raíz de la demanda se ha puesto por las nubes, hasta el punto de que el metabisulfito de potasa, fosfato amónico, ácido tartárico y demás productos químicos aplicables a la fermentación, han doblado con exceso su valor ordinario, sin más justificación que la de ser escasas las existencias.

Este desmesurado y hasta creemos que punible afán de lucro, habrá hecho sufrir un retroceso importante a la vinificación moderna, cuyos procedimientos se generalizaban aquí de una manera tan rápida, que hacía prever que dentro pocos años nadie debía sustraerse a su adopción.

Anteanoche empezó en la iglesia de San Agustín un triduo solemne con exposición del Santísimo y sermón, que ha de preceder a la fiesta en honor de Nuestra Señora de la Consolación.

Mañana a las siete se celebrará misa de comunión general para los cofrades de la Correa y para los que forman el Turno de San Tarsicio. A las nueve y media, después de Tercia solemne, el Rdo. Cura Arcipreste D. Sebastián Planas bendecirá la nueva bandera de la Cofradía, apadrinando el acto los niños Baltasar Bordoy Barceló y Luisa Reus Bordoy. Acto seguido exposición del Santísimo y oficio solemne con sermón que predicará el Rdo. D. Francisco Sitjar Pbro. Por la tarde, a las tres y media, vísperas solemnes, exposición, sermón por el mismo orador, procesión con el Santísimo, Te-Deum y reserva.

Nuestro amigo el propietario D. Bartolomé Vaquer, estaba el jueves por la mañana dirigiendo las operaciones vinícolas en su bodega, y tuvo la desgracia de que le alcanzara una mano uno de los engranajes de una máquina estrujadora.

Por fortuna, el operario que la movía se detuvo instantáneamente, y la lesión sufrida por el señor Vaquer no resultó de gravedad.

Apesar de la precaria situación agrícola, los que en esta ciudad tienen depósitos de abonos químicos se apresuran a hacer acopio con que poder servir a sus clientes. Esta semana han comenzado a llegar por el ferrocarril varios cargamentos de dicha mercancía.

Esta semana se han animado un poco las compras de algarobas, pagándose corrientemente de 14 a 16 reales quintal.

Debido a manifestaciones categóricas de algunos repatriados recientemente llegados a esta isla, la prensa toda divulgó, con prolijidad de detalles, la noticia de que en Lieja habían sido fusilados por el ejército alemán cinco mallorquines. Felizmente dicho fusilamiento no ha tenido confirmación oficial; pues el ministro de Estado señor Marqués de Lema dijo ayer, hablando con los periodistas, que se ha comprobado que dichos españoles fueron hechos prisioneros por los alemanes creyéndolos pertenecientes a un país beligerante; pero que luego fueron puestos en libertad e internados en territorio alemán. Ahora, según el ministro, se averiguará su paradero, procurando repatriarlos.

La locomotora que arrastraba el tren salido anteayer de esta ciudad a las 12:15, sufrió una ligera avería que le impidió continuar su marcha cuando no había recorrido más que algunos kilómetros. Inmediatamente se dió aviso a Palma y vino otra máquina para arrastrar el convoy, llegando a su destino con hora y media de retraso.

Mañana se celebra feria en Manacor, una de las que más concurridas suelen estar.

El domingo siguiente, día 27, tendrá lugar en esta ciudad la penúltima de la temporada.

Entre los señores a quienes el Ilmo. Sr. Obispo confirió ayer la tonsura y órdenes menores, en la capilla particular del Palacio Episcopal, figura nuestro paisano D. Juan Bordoy Veyn; y entre los que hoy han sido promovidos al Subdiaconado, figura también otro paisano: D. Juan Pou y Caldentey.

Se nos dice además que ha sido nombrado vicario de la parroquia de Buñola el joven presbítero D. Sebastián Caldentey Maimó.

El almendrón se cotiza hoy en este mercado a razón de 80 pesetas los 42:37 kilos.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en la Comandancia de la guardia civil de Baleares el

capitán D. Antonio Alvarez Ossorio, persona muy conocida en esta ciudad por haber residido en ella durante algunos años.

El teniente D. José Gracia Ruiz de Alejos, que durante algunos meses ha sido jefe de la línea de esta ciudad, pasa por traslado a la Comandancia de Gerona.

Y para cubrir su vacante pasa a Mallorca el de igual graduación D. Jaime Cifre.

Para los días 4 y 11 de octubre se preparan en el Velódromo de Palma unas interesantes carreras de bicicletas, corriéndose los campeonatos de España de velocidad y medio fondo.

Se asegura que para tomar parte en dichas carreras vendrán de Barcelona los corredores Crespo, Soum, Rubio, Magdalena y Treserras, que se disputarán los premios con los mallorquines Ferrer, Roig, Oliver y otros varios.

Reina en Palma ansiedad por conocer el resultado del campeonato de resistencia, en el que tomará parte nuestro paisano el corredor Simón Eebner, que tantos aplausos ha conseguido últimamente.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 14 de Septiembre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 7 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado durante la última semana por los arbitrios municipales que se cobran por administración.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes de septiembre.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el próximo pasado mes de agosto.

Se acordó que la instancia de Francisca Ana Riera Uguet que solicita reformar la fachada de su casa calle de Calafiguera n.º 41, pase a informe de la Comisión de obras.

Se aprobó una cuenta de gastos de este Municipio.

Se acordó alquilar el porche de la casa Cuartera a Miguel Maimó Oliver por dos meses a razón de seis pesetas mensuales.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas durante la última semana la suma de 16:10 pesetas.

Se acordó que Jaime Sureda, propietario de la casa de la calle del Pozo de la Villa, pague el correspondiente arbitrio por haberla enlucido y que el albañil que efectuó dichas obras sin permiso pague una peseta de multa.

Se acordó realizar, en la casa que habita el Maestro de la Escuela en la calle de la Alhóndiga, una pequeña reparación y colocar en ella la instalación de gas.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

DESTRUCCION DE LA MOSCA OLEARIA

El reciente Congreso de la *Federación Agrícola Catalano-Balear*, celebrado en Tortosa, ha venido a aumentar el interés que había para conocer el ya afamado procedimiento que para la destrucción de la mosca de la oliva, a propuesta del profesor Litrionte, viene practicándose en Italia con indiscutible eficacia.

Deseosos de satisfacer la justificada curiosidad despertada por este método, llamado de «las campanillas», y atendiendo los distintos requerimientos que hemos recibido para que explicáramos en lo que consiste, vamos a intentar describirlo, haciendo observar antes que desde que empezó a practicarse, hace unos tres años, a cada nueva campaña se han aumentado las superficies de olivares que al mismo se han sujetado, y que han sido cada vez más concluyentes y decisivos los resultados obtenidos.

El procedimiento Lotrionte se basa en la caza de insectos y su destrucción por envenenamiento. La aprehensión de las moscas realizase mediante el cebo que contienen unos aparatos suspendidos en los árboles.

El cebo está constituido por glucosa líquida y otros productos tóxicos, que causan la muerte de los insectos. Para que éstos queden aprehendidos se da al cebo una cualidad aglutinante o pegajosa, que hace queden aprisionadas las moscas en cuanto se posan sobre las ramas recubiertas de la substancia daquicida, destructora de moscas.

Prepárase esta formando una pasta con las materias siguientes: glucosa líquida, 50 ó 60 partes; arseniato de potasa puro, 2 partes; ácido bórico en polvo, 2 partes; borato sódico, 2 partes, y completando con agua caliente el volumen hasta llegar a 100 partes.

Por la propiedad indicada del preparado es como se consigue que las moscas que se posan sobre las ramas embadurnadas del daquicida queden aprehendidas, de lo que se deduce la necesidad de que aquél conserve la propiedad señalada para que al colocarse la mosca sobre la trampa o lazo, constituido por la campana, le sea ya imposible el escapar. La renovación del producto venenoso todos los veinte días permite que las ramillas de olivo del interior de las campanillas se mantengan pegajosas y por lo mismo, con aptitud para inmovilizar los insectos

que en ellas se alojan.

Las campanillas se construyen con plancha de hojalata. Fraccionadas éstas en rectángulos de 25 centímetros de ancho por 35 de largo, se doblan por la mitad en su sentido más largo, y se dejan en la disposición de las tapas de un libro a medio cerrar, o sea entreabiertas, posición apropiada para que den sombra á las haces de ramilla cubiertas o resguardadas por el aparato metálico, que al propio tiempo de preservar del sol la materia pegajosa y hacer que conserve por más tiempo su viscosidad, la pone a cubierto de las aguas de las lluvias que lavarían las haces de rama embadurnadas.

Estas haces se confeccionan de modo que su tamaño sobrepase al de las campanillas, para lo cual se adoptan las dimensiones de 45 a 50 centímetros de largo, resulta que de cada extremo del dispositivo, las haces de rama, sobresalen unos 6 ó 7 centímetros con cuya disposición se aumentan las facilidades de acceso de la mosca a la trampa que lleva el cebo.

Cada árbol lleva colgada una de estas trampas; y a ellos se sujeta mediante dos alambres, que sirven también para afianzar las haces a la campanilla.

Sólo en los casos de ser los árboles muy desarrollados o de tener una copa de mucho diámetro, se colocan dos cepos o aparatos en cada árbol. La mayoría de las veces, bastará un solo aparato para dejar preservados los olivos.

Renovando cada veinte días las pastas de las campanillas durante el período comprendido entre mediados de Junio y mediados de Octubre y operando en olivares cuyo número de árboles no sea inferior a mil, es como se puede llegar, según el profesor italiano, a una preservación casi absoluta.

El coste del tratamiento no es excesivo, calculándose en unos 30 céntimos de peseta por olivo. Para fijar los aparatos a los árboles, se acude con frecuencia al trabajo de dos muchachos, quienes según las pruebas verificadas en varios puntos de Italia, llegan a colocar unos 32 por día, cada uno de ellos.

Si alguno de nuestros lectores pone en práctica este sistema, le agradeceremos nos dé cuenta de los resultados que obtengan y cuantas observaciones haga, que pueden dar ocasión, al ser divulgadas, a modificaciones que aumenten el valor y la eficacia del método.

Por nuestra parte estaremos atentos a lo que podamos adquirir para hacer que, por conducto de *El Cultivador Moderno*, lleguen también a conocimiento de nuestros agricultores.

Si éstos pusieron empeño en ello, no sería difícil que los Consejos de Fomento o las Juntas locales contra las plagas instituyeran, en punto apropiado, algún campo de ensayo.

Cuanto sobre el caso se ejecute ha de redundar en beneficio de la colectividad profesional de los cultivadores de olivos.

Un reparto entre los de una localidad o comarca, a razón de un tanto por árbol que se posea, daría el capital para el establecimiento de unas experiencias que, realizadas en apropiadas condiciones, podrían acrecentar para lo sucesivo las rentas de los propietarios de olivos y asegurar el bienestar de las numerosas familias ligadas a los vaivenes de este arbolado.

RAUL M. MIR

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 21 de Septiembre a 5 pesetas décimo.

ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

Callicida "Mágico,"

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa extirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

CENTRO VELOCIPEDISTA

LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a. 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta 125 id. id.
Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental
Una cubierta *type routier* . . . 12'50 Pts.
» » *Continental* . . . 9'25 »
» » *Aero* . . . 8'00 »
» cámara *Continental*. . . 6'00 »
» » *Aero*. . . 5'25 »
» » *Encarnada* . . . 4'50 »

Precios de los neumáticos Hutchinson
Una cubierta *extra* 10'50 Pts.
» » *aigle Hutchinson* 9'50 »
» » *le Coc* 8'50 »
Una cámara *globe trotter* . . . 7'00 »
» » *aigle*. 6'00 »
» » *le Coc* 5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per **MOSEN JUAN AGUILLO**

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, dexipléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo mos delos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos su ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato: venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA, SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18 FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cín-gulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N'ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n'es preu de TRES pessetes encuadernat á la rústica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE